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«РВ – пятница» П5431 – 567,84 руб., льготная П5432 – 515,58 руб.
«Рязанские ведомости» среда (с документами) + пятница П4710 – 1156,68 руб.
«Рязанские ведомости» среда (без документов) + пятница П5419 – 837,36 руб. 
льготная П5429 – 785,28 руб.

8-18 аПРеля

«Всероссийская 
декада подписки» 
на 2-е полугодие 
2024 года
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ПодПиска на газету в ближайшем 
почтовом отделении или  
на сайте почты россии

Цены 
снижены 

Ф орум «наука побеж-
дать» направлен на со-

хранение и приумножение 
в молодёжной среде знаний 
об исторических событиях и 
призван содействовать кон-
солидации всех институтов 
общества.

– Почему же эта замечательная 
суворовская формула «Наука по-
беждать» так ярко звучит именно 
на рязанской земле? Наша земля – 
это земля героев, начиная еще с 
Древней Руси. Это земля тех, кто 
прокладывал новые пути в науке, 
культуре, искусстве, военном 
деле. Орденом Суворова награж-
дено наше легендарное воздушно-
десантное училище. Награду вузу 
вручал Верховный Главнокоман-
дующий – Президент России Вла-
димир Владимирович Путин, – 
сказала в своём приветственном 
слове на форуме член Обществен-
ной палаты РФ, доктор филологи-
ческих наук, профессор РГУ име-
ни С.А. Есенина Ольга Воронова.

В форуме принимают участие 
представители федеральных, ре-
гиональных и муниципальных 
органов власти, члены молодёж-
ных общественных организаций 
Рязанской области и Российской 
Федерации, молодые специалисты 
муниципальных и региональных 
библиотек Рязанской области и 
Российской Федерации, студенты 
колледжей и вузов, представители 
Запорожской и Херсонской облас-
тей, Донецкой и Луганской народ-
ных республик.

Торжественное открытие фо-
рума прошло в Рязанской област-
ной универсальной научной биб-
лиотеке имени Горького. Была 
организована трансляция на пор-
тале «Культура.РФ».
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ВячеслаВ астафьеВ

сапожок. от воды в сапожковском районе освободились два моста. 
об этом рассказал начальник го и Чс районной администрации Вла-
дислав люлюшин. Проезд открылся по низководным мостам к поселку 
красная яблонька и к деревням дмитревка и Ширино. как рассказал 
Владислав люлюшин, с контроля их сняли. лодочные переправы закры-
ли. а вот мост в направлении скита Преподобного сергия Радонежс-
кого остаётся ещё подтопленным. на утро вторника уровень над ним 
был в пределах 60–70 сантиметров. 

пронск. Пронские пожарные постоянно выезжают на тушение сухой 
травы. В один из дней тушили сразу несколько возгораний в селе Бе-
реговая Погореловка, в Последове и в Пронске на старо-стрелецкой 
улице. на днях работали вместе с новомичуринскими пожарными из 
«Центра 112»: за околицей деревни Петровка полыхала лощина. там 
сильный ветер гнал огонь по направлению к жилью. общими усилиями 
потушили триста пятьдесят гектаров неудобий. недалеко от моста го-
рел камыш вдоль берега Прони. По словам офицеров пожарной охра-
ны, человеческий фактор – главная причина весенних возгораний: кто-
то с помощью спичек избавляетсяся от прошлогодней травы, а камыш 
поджигают охотники и рыбаки. 

сараи. земледельцы сараевского района приступили к подкормке 
озимых. В эти дни её ведут в иП скуратов а.а. и ооо «сараевское». 
аграрии ооо «сысои» подкармливать озимые уже закончили. Расте-
ния перезимовали неплохо, но все-таки ослабли, поэтому важно свое-
временно подкормить их. Хлеборобы уже обработали 700 гектаров, а 
всего надо внести удобрения на площади 825 гектаров. конечно, поч-
ва не везде подошла одинаково. если бы не опрыскиватели «туман-2» 
и «туман-3», на отдельные участки заехать было бы нельзя. техника оп-
равдала себя в работе. «туманы» отличаются высокой производитель-
ностью, проходимостью, не мнут посевы. если будет хорошая погода, 
подкормка завершится в ближайшее время. 

ноВости районоВ

+ комплект документоВ

Региональные  
ноРматиВно-

ПРаВоВые  
документы

+
документы  

оРганоВ Власти 
Рязани

на сайте
rv-ryazan.ru

Стартовала 
большая уборка

В Рязани провели первый субботник 
в рамках месячника по благоустройству 
и санитарной очистке города

В библиотеке имени Горького  
состоялся литературный вечер

3 На  
юбилейной 
«Волне»
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на благое дело
25-я гРуППа ВолонтёРоВ отПРаВилась 
В луганский Военный госПиталь

В её составе – четверо представителей рязани, скопи-
на и московской области. педагог из рязанской школы-

 интерната «Вера» людмила александровна степахина отпра-
вилась на донбасс уже в пятый раз.

– Сейчас время Великого поста. Этому времени свойственны благо-
творительные дела, забота о ближних, и очень символично, что наша 
команда сможет оказывать помощь раненым бойцам. Мы чувствуем 
себя посланниками добра, чтобы они ощутили нашу заботу, – говорит 
Людмила Степахина. – Но главное – разговоры с ребятами, чтобы они 
знали, что их ждут, за них переживают.

Работы для волонтёров в госпитале хватает. В числе главных забот – 
уборка помещений и помощь медперсоналу.

Людмила Александровна везёт с собой творческие работы своих 
воспитанников. Ребята увлекаются валянием. Из шерсти они делают 
картины, которые станут подарком бойцам.

Перед отправкой по традиции в Центре общественной поддержки 
волонтёры за чашкой пообщались и сделали фото на память.

Вячеслав Астафьев
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Наука побеждать
о ней идёт РеЧь на v межРегиональном молодёжном ПатРиотиЧеском ФоРуме

С приветственным словом к 
собравшимся обратились первый 
заместитель председателя облас-
тного правительства Анна Росля-
кова, заместитель генерального 
директора Центрального музея 
Великой Отечественной войны 
Фёдор Смуглин, директор Рязан-
ского историко-архитектурного 
музея-заповедника Виталий По-
пов, председатель Общественной 
палаты Рязанской области, ди-
ректор Рязанской областной уни-

версальный научной библиотеки 
имени Горького Наталья Гриши-
на, председатель совета регио-
нального отделения «Движение 
первых» Татьяна Косачёва.

– Сегодня наш форум прохо-
дит уже в пятый раз. За это время 
он приобрёл большое количество 
друзей по всей нашей большой 
стране. Сегодня с нами дистанци-
онно молодые люди из Донецкой 
и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской облас-

тей. Наш гостеприимный рязанс-
кий край всегда вам рад, ребята. 
Приезжайте в гости. Я уверена, 
что вам на нашей древней рязан-
ской земле понравится, – сказала 
в своём обращении к участникам 
форума Анна Рослякова.

На форуме было подписано со-
глашение о сотрудничестве между 
музеем Великой Отечественной 
войны, Рязанским историко-ар-
хитектурным музеем-заповедни-
ком и Рязанской областной уни-

версальной научной библиотекой 
имени Горького. Заместитель ге-
нерального директора столично-
го музея Фёдор Смуглин рассказал 
о сотрудничестве с несколькими 
рязанскими школьными музеям, 
участии музеев в различных про-
ектах. Дальше это сотрудничество 
будет только расширяться.

Каждый день форума посвящен 
великим людям России. Вчера был 
тематический день «Первые в кос-
мосе». Он посвящён русскому фило-
софу-космисту Николаю Фёдорови-
чу Фёдорову и первому космонавту 
Юрию Алексеевичу Гагарину. Учас-
тники посетили выставку «Гагарин! 
Первый! Навсегда». Финалом пер-
вого дня форума стала интеллекту-
альная игра по литературным про-
изведениям, посвящённым Вели-
кой Отечественной войне.

Сегодняшний день «Великие 
имена Рязанщины» посвящён рус-
скому и советскому учёному, фи-
зиологу, лауреату Нобелевской 
премии Ивану Петровичу Павлову 
и русскому поэту, прозаику Якову 
Петровичу Полонскому.

Завтра, в «День Героев», за-
планирован выезд в Скопинский 
район, на родину известного вое-
начальника, Маршала Советского 
Союза, Героя Советского Союза 
Сергея Семёновича Бирюзова и 
Героя Советского Союза, Наци-
онального Героя Италии Фёдора 
Андриановича Полетаева.

В рамках форума пройдёт IX 
Всероссийская научно-практичес-
кая конференция «Символы Рос-
сии: история и современность» с 
участием ведущих геральдистов 
России. В течение трёх рабочих 
дней форума его участники посе-
тят лекции и мастер-классы, при-
мут участие в проектной сессии и 
получат теоретические и практи-
ческие знания от региональных 
экспертов Всероссийского кон-
курса «Росмолодёжь. Гранты».

Фото Дмитрия Осинина

наталья гришина и Виталий попов подписали соглашение о сотрудничестве с заместителем генерального директора  
Центрального музея Великой отечественной войны фёдором смуглиным

форум проводится при 
поддержке правитель-
ства рязанской облас-
ти, геральдического со-
вета при губернаторе и 
геральдического совета 
при президенте россий-
ской федерации, обще-
ственной палаты рязанс-
кой области, рязанского 
государственного уни-
верситета имени с.а. есе-
нина, рязанского госу-
дарственного радиотех-
нического университета 
имени В.ф. уткина, ре-
гиональных отделений 
«рсм», патриотцентра, 
«Волонтёров победы», 
общероссийского обще-
ства «Знание», областно-
го совета женщин, биб-
лиотечного общества, 
совета молодых библи-
отекарей, молодёжно-
го парламента донецкой 
народной республики и 
молодёжного правитель-
ства рязанской области
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Э то первое в стране 
командное соревно-

вание в формате мульти-
спортивного многоборья 
по технологичным видам 
спорта с элементами эста-
феты проходило в Гроз-
ном. Несмотря на то, что в 
командном зачёте рязан-
ская команда значимых 
побед не одержала, в 
личном первенстве наше-
му региону есть чем гор-
диться.

О том, как приходят в 
спортивное программирова-
ние, какая подготовка нужна 
для участия в соревнованиях и 
есть ли в нашем регионе буду-
щие звёзды этой дисциплины, 
мы говорим со студентом-вто-
рокурсником радиоуниверси-
тета, будущим программис-
том Никитой Шапошниковым 
и его преподавателем, доцен-
том, кандидатом технических 
наук Юлией Соколовой.

ЗаНимался 
в осНовНом 
самостоятельНо

– Я учусь по направлению 
«Программная инженерия» и 
работать в будущем буду по 
специальности. Где именно? 
Пока рано об этом думать. Я 
только на втором курсе бака-
лавриата, потом ещё магис-
тратуру нужно будет окон-
чить, – рассказывает Никита.

Пробовать себя в програм-
мировании он начал в шестом 
классе.

– Когда поступал в вуз, уже 
писал программы и имел опыт 
участия во Всероссийской 
олимпиаде школьников по 
информатике. К сожалению, 
в РГРТУ пока мало развиты 
соревнования по программи-
рованию. И конкретного тре-
нера или наставника у меня 
нет. Поэтому подготовкой к 
«Техно спорту Первых» в Гроз-
ном тоже занимался в основ-
ном сам. 

В соревновании принима-
ли участие 45 команд из 39 
регионов нашей страны. Бо-
ролись за медали в пяти видах 
программ: спортивном про-
граммировании, гонках дро-
нов, гонках с препятствиями, 
лазерном бое и многоборье 
ГТО. В общем зачёте рязан-
ской сборной не удалось до-
стичь значимых результатов. 
Зато в личном Никита завое-
вал первое место.

– Я больше программист, 
чем спортсмен, поэтому при-
нимал участие в соревнова-
нии по алгоритмическому 
программированию. Мои со-
перники были достойными, 
хорошо ориентировались в 
предмете и решали задачи до-
вольно быстро, что заставляло 
меня решать ещё быстрее. К 
концу этой гонки я достаточно 
разогрелся и натренировался, 
хотя напряжение не отпуска-
ло – на кону были честь вуза 
и области.

В итоге рязанский студент 
получил 200 тысяч рублей, 
благодаря которым плани-
рует обновить оборудование 
для учёбы и пройти дополни-
тельные курсы по программи-
рованию.

К тому же студент радио-
университета вошел в област-
ную сборную по спортивному 
программированию и вместе с 
командой отправляется на от-
борочный этап Кубка России 
по спортивному программи-
рованию. По его результатам 
лучшие спортсмены регионов 
смогут принять участие в са-
мом Кубке, а из победителей 
будет сформирована сборная 
команда России для участия 
в международном соревнова-
нии – Играх дружбы. 

Кто знает, возможно, в эту 
сборную войдут и перспектив-
ные рязанские спортсмены-
программисты. Таких ребят в 
нашей области немало.

НужеН треНер, 
который сплотит 
ребят

– Никита мне запомнил-
ся своими горящими глазами 
во время ежегодной олимпи-
ады в вузе, победа в которой 
даёт дополнительные баллы 
при поступлении в РГРТУ, – 
рассказывает Юлия Сергеев-
на. – Я преподаю несколько 
дисциплин математического 
и технического профиля и с 
уверенностью могу сказать, 

что этого студента отличают 
хорошее техническое мыш-
ление, а также прекрасная 
математическая подготовка. 
К тому же Никита много зани-
мается сам. Увидев в нём боль-
шой потенциал, я предложила 
его кандидатуру для участия в 
соревнованиях в Грозном.

Как отмечает Юлия Серге-
евна, подобный спортивный 
интерес у студентов не всегда 
на виду. Кого-то приходится 
«раскрывать», в чем педагог 
и видит главную задачу пре-
подавателей вуза: увидеть та-
ких ребят, отобрать для буду-
щей подготовки в команде по 
спортивному программиро-
ванию, сплотить под крылом 
тренера-наставника.

– Конечно, каждый из пре-
подавателей вуза работает над 
«созданием» будущего ИТ-спе-
циалиста, одни дают матема-
тические знания, другие – тех-
нические или инженерные. 
То, что это приносит резуль-
таты на соревнованиях – здо-
рово. Но этого недостаточно. 
Необходим специалист, кото-
рый объединит ребят и начнёт 
их методично тренировать. 
Специалист с наработками по 
каждой теме: спортивному, 
продуктовому программиро-
ванию, робототехнике... Най-
ти на такую задачу знающего 
человека сложно. 

И все же, уверена Юлия 
Сергеевна, в ближайшее вре-
мя такой наставник у рязанс-
кой сборной обязательно по-
явится. Ведь этот вид спорта 
набирает у нас всё большие 
обороты, чему способствуют 
и региональное отделение 
Федерации спортивного про-
граммирования, и областное 
министерство цифрового раз-
вития, информационных тех-
нологий и связи. И тогда на 
российских соревнованиях бу-
дут победы не только в личном 
зачёте, но в командном.

Екатерина Детушева
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от теории – к практике
В Рязанской нефтепеРеРабатыВающей компании опРеделили финалистоВ  
XXIII Региональной научно-технической конфеРенции молодых специалистоВ

с вои идеи по улучше-
нию производствен-

но-хозяйственной де-
ятельности завода пред-
ставили 49 сотрудников. 

Они презентовали 40 собс-
твенных разработок по шести 
направлениям: «Технология 
и оборудование нефтегазопе-
реработки», «Промышленная 
энергетика. Энергоэффек-
тивность», «Промышленная 
безопасность, охрана труда», 
«Экономика, финансы», «Ин-
формационные технологии и 
автоматизация производств» 
и «Труд, юриспруденция, пер-
сонал». 

В этом году научно-тех-
ническая конференция про-
ходила в течение двух дней. 
У каждого участника было 
семь минут, чтобы изложить 
суть своей разработки и дока-
зать её эффективность, а пос-
ле предоставлялось время для 
ответов на вопросы жюри.

С приветственным словом 
на церемонии награждения 
финалистов выступил замес-
титель главного инженера по 
технологическим процессам 
РНПК Григорий Грязнов:

– Было интересно услы-
шать ваши предложения. 

Многие проекты заслужи-
вают внимания и достой-
ны того, чтобы выйти на 
следующий этап. Некото-
рые темы имеют высокий 
уровень. Просчитан эконо-
мический эффект, и после 
небольшой доработки ряд 
из них можно будет при-
менить на практике. А в 
целом все молодцы. Раду-

ет, что вы неравнодушны и 
имеете свой взгляд на мно-
гие вещи.

О своей разработке рас-
сказал победитель секции 
«Промышленная энергетика 
и энергоэффективность» – 
оператор технологических 
установок установки низко-
температурной изомериза-
ции Артём Леонов:

– В своём проекте я пред-
ложил установить дополни-
тельный теплообменный ап-
парат на реакторном блоке 
изомеризации установки низ-
котемпературной изомери-
зации. Произведённые мною 
расчёты позволяют снизить 
нагрузку на аппараты воздуш-
ного охлаждения, а в зимнее 
время года и вовсе отключить 
их, чтобы экономить электро-
энергию. Кроме того, монтаж 
оборудования улучшит кон-
денсацию нефтепродуктов, 
что приведёт к снижению тех-
нологических потерь. 

Финалисты в каждой но-
минации будут защищать 
свои проекты на следующем 
этапе конкурса – кустовой 
НТК. Победители, призёры 
и их научные руководители 
получат премии, а наиболее 
перспективные работы моло-
дых нефтяников будут реко-
мендованы для внедрения на 
предприятии.

Подготовила  
Ирина Баранова

фото: ао «Рнпк»

впереди командные победы
студент Рязанского РадиоуниВеРситета никита ШапоШникоВ  
стал победителем соРеВноВаний «техноспоРт пеРВых»

Чтобы  
помнили

В гВаРдейском скВеРе обноВили 
фотоЭкспозицию «ВРемя ВыбРало нас»

п роект регионального 
отделения комитета 

семей воинов отечества 
стартовал в сентябре про-
шлого года. 

Каждый месяц в фотовит-
ринах на аллее сквера обнов-
ляются фотографии героев, 
погибших в ходе проведения 
СВО, во время боевых дейс-

твий в Афганистане и на Се-
верном Кавказе.

– На портретах – военно-
служащие, которые отдали 
свои жизни за наше мирное 
небо. Ребята погибли при ис-
полнении воинского долга. 
Мы должны их помнить по-
тому, что пока мы помним, 
они живы в наших сердцах, 
в памяти новых поколений. 

Мы должны рассказывать 
нашей молодёжи о военно-
служащих, которые встали на 
защиту своей страны, – гово-
рит инициатор проекта «Вре-
мя выбрало нас», член регио-
нального отделения Комитета 
семей воинов Отечества Евге-
ния Глазачёва.

Смена фотоснимков про-
ходит в торжественной об-

становке при участии воен-
нослужащих 137-го парашют-
но-десантного Рязанского ор-
дена Красной Звезды полка, 
юнармейцев, родственников 
погибших ребят.

– У нас великая страна, 
и она велика во всём, в том 
числе и в науке побеждать. 
Сегодня мы собрались поч-
тить память героев, которые 
заплатили самую большую 
цену за победу – свою жизнь. 
Сейчас нам брошен вызов со 
стороны западных стран, и 
мы готовы к этому вызову, – 
говорит заместитель началь-
ника кафедры физической и 
горной подготовки РГВВДКУ 
гвардии подполковник Роман 
Иголкин.

Установленный в сквере 
мультимедийный экран – ре-
зультат реализации проекта 
«Гордость Рязанской земли: 
137-й гвардейский парашют-
но-десантный Рязанский ор-
дена Красной звезды полк». 
Проект был поддержан Фон-
дом президентских грантов 
и реализуется при поддержке 
правительства области и ад-
министрации Рязани при не-
посредственном участии пер-
вого заместителя председате-
ля правительства Анны Рос-
ляковой.

– По доброй традиции при 
смене каждой экспозиции мы 
проводим торжественное ме-
роприятие, потому что каж-
дый герой, каждый воин до-
стоин того, чтобы мы чаще о 
них говорили, – сказала Анна 
Рослякова.

– Дети, жёны, матери 
должны знать, что мы их 
поддерживаем. Должно быть 
место, куда они могут прий-
ти, зная, что их близкий чело-
век – герой. Этот проект – наш 
маленький вклад в огромное 
дело, дело памяти и благо-
дарности тем ребятам, кото-
рые отдают здоровье и жизнь 
ради мирного неба, – сказал 
директор автономной неком-
мерческой организации по 
предоставлению социальных 
услуг «Забота и милосердие» 
Алексей Кованов.

На таких мероприятиях 
всегда звучат патриотичес-
кие песни. В этот раз песню 
«Встанем» исполнил вокалист 
культурно-досугового центра 
«Октябрь» Владимир Блохин. 
В завершение пришедшие в 
Гвардейский сквер рязанцы 
почтили память погибших ми-
нутой молчания и возложили 
цветы к портретам героев.

Вячеслав Астафьев

В стречу организовал 
комитет по делам мо-

лодёжи рязанской об-
ласти. её приурочили к 
всероссийскому Дню бе-
ременных.

Гостей приветствовал на-
чальник отдела социально-
экономических программ 
в области молодежной по-
литики Комитета по делам 
молодёжи Рязанской облас-
ти Вячеслав Данченко. Он 
отметил важность проведе-

ния подобных бесед и по-
благодарил специалистов 
за помощь в проведении ме-
роприятия.

Спикерами стали врач-
терапевт рязанской женской 
консультации № 1 Елена Кар-
пова, нутрициолог и специа-
лист по расстройствам пище-
вого поведения Маргарита 
Крысанова, рефлексотера-
певт Мария Аношина, глав-
ный врач ОДКБ имени Н.В. 
Дмитриевой Инна Лебедева, 
перинатальный психолог На-

талья Эдян, массажист и нут-
рициолог Елена Сопильник, 
семейный перинатальный 
психолог и гештальт-тера-
певт Ирина Сомова, регио-
нальный представитель сооб-
щества PRO-Женщин Оксана 
Архипова.

– У меня шестеро детей. 
Я организовываю много ме-
роприятий в формате «мама 
+ малыш». Большое коли-
чество разных интересных 
возможностей есть сегодня 
у нас в городе для будущих 

родителей. И хочется, чтобы 
для них история вхождения 
в родительство была доброй, 
тёплой и лёгкой. Без забот 
родительства не бывает, но 
благодаря знаниям, которы-
ми мы делимся, немножечко 
этот путь станет легче, – от-
метила модератор встречи 
Зоя Харлина.

Врач-терапевт рязанской 
женской консультации № 1 
Елена Карпова – тоже мно-
годетная мама. У неё трое де-
тей. На встрече она затронула 
тему профилактики ОРВИ:

– Тот иммунитет, который 
формируется в течение всей 
жизни, мы передаём нашим 
детям через грудное вскарм-
ливание. Во время беремен-

ности происходит снижение 
иммунитета. Поэтому тема, 
которую я затронула во вре-
мя беседы, очень важна для 
будущих мам.

Специалисты также рас-
сказали будущим мамам про 
профилактику острых рес-
пираторных заболеваний во 
время беременности, здоро-
вое питание беременных и 
кормящих женщин, сохране-
ние формы во время беремен-
ности, подготовку к родам, 
безопасные техники обезбо-
ливания в родах и самореали-
зацию в декрете. В заверше-
ние встречи лекторы ответи-
ли на вопросы участников. 

Ирина Баранова

будущие мастера
чемпионат «абилимпикс» РаскРыВает Возможности

к онкурс профессионального мас-
терства среди рязанцев с инва-

лидностью и ограниченными воз-
можностями здоровья организован 
министерством образования рязанс-
кой области, региональным Центром 
развития движения «абилимпикс» 
при поддержке Национального цен-
тра «абилимпикс» и аНо «россия – 
страна возможностей».

Основной площадкой региональных 
соревнований стал Рязанский железно-
дорожный колледж. В конкурсе прини-
мают участие более двухсот рязанцев с 
инвалидностью и ограниченными воз-
можностями здоровья. Из них 60 школь-
ников старше четырнадцати лет, 120 сту-
дентов и 10 специалистов.

– Ребята соревнуются по тридцати пяти 
компетенциям, – поясняет руководитель 
регионального центра развития движения 
«Абилимпикс» Анастасия Табеева. – В каж-
дой из них есть определенные конкурс-

ные задания, которые нам присылают из 
Москвы. Участник должен выполнить их 
за определенное время. Все компетенции 
ориентированы на запросы работодателей 
и актуальны для нашего региона.

Помимо студентов и школьников, в 
конкурсе участвуют и специалисты.

– Это трудоустроенные рязанцы, име-
ющие образование. Они соревнуются в 
экономике и бухучете на базе Михайлов-
ского экономического колледжа, а также 
в вязании спицами в Рязанском железно-
дорожном колледже, – поясняет Анаста-
сия Табеева.

Особенностью конкурса этого года 
стали новые компетенции: макетирова-
ние, дизайн плаката, фельдшер, жестовое 
искусство, исполнительское мастерство 
(вокал). А также «Фестиваль возможнос-
тей» – для ребят с тяжелой формой инва-
лидности. Они будут соревноваться в изго-
товлении кукол и макетировании.

Яна Арапова
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город и мы

КаК всё начиналось
Во второй день второго ме-
сяца весны глава админист-
рации Рязани Виталий Ар-
тёмов подписал распоряже-
ние, согласно которому с 4 
апреля начинается тради-
ционный весенний месяч-
ник по благоустройству и 
санитарной очистке города. 
В рамках месячника будет 
проводиться уборка улиц, 
дворовых территорий, пар-
ков, скверов; ликвидация 
несанкционированных сва-
лок, приведение памятни-
ков в надлежащее состояние 
и другие работы.

С начала прошлой неде-
ли Дирекция благоустройс-
тва уже приступила к мытью 
тротуаров и сбору мусора, 
который накопился в зимний 
период, стартовал ямочный 
ремонт проблемных участков 
дорог. В ближайшее время 
будет обновляться разметка, 
начнется покраска бордюров, 
не за горами период высад-
ки цветов и зеленых насаж-
дений.

«Работы предстоит много. 
Традиционно в апреле стар-
тует месячник по уборке го-
рода, в ходе которого во всех 
районах будут организова-
ны субботники. Приглашаю 
присоединиться к ним не-
равнодушных горожан. Ин-
формацию о датах и лока-
циях опубликуем в середине 

недели», – написал Виталий 
Артёмов.

Глава администрации 
подчеркнул, что к майским 
праздникам Рязань должна 
стать по-настоящему ухожен-
ной и опрятной. Такая задача 
стоит перед Дирекцией бла-
гоустройства и префектура-
ми районов.

Поручения 
губернатора
Глава региона Павел Малков 
поручил Центру управления 
регионом взять на контроль 
обращения по уборке пору-
бочных остатков.

На прошлой неделе бла-
гоустройство вошло в топ-3 
волнующих рязанцев тем. 
Как рассказала на заседа-
нии правительства руко-
водитель ЦУРа Елена Ко-
ролёва, жители сообщали 
в соцсетях о недостаточной 
уборке улиц, мусоре вдоль 
тротуаров и на конечных 
остановках общественно-
го транспорта. Все сигналы 
ЦУР оперативно передавал 
ответственным ведомствам. 
Также горожане просили об-
ратить внимание на упав-
шие деревья и порубочные 
остатки. Зимой их убрать 
было невозможно, однако 
сейчас погодные условия 
уже позволяют приступить 
к этой работе. «Надо обяза-
тельно все такие обращения 

Стартовала большая уборка 
В рязани проВели перВый субботник В рамках месячника по благоустройстВу и санитарной очистке города

д ля этого требуется 
скачать приложе-

ние и выбрать подхо-
дящий тариф в зависи-
мости от длительности 
катания. однако не все 
знают, что, управляя са-
мокатом, как и любым 
другим транспортным 
средством, необходи-
мо соблюдать правила 
дорожного движения и 
учитывать особенности 
эксплуатации электроса-
мокатов. 

Использование средств 
индивидуальной мобиль-
ности без сопровождения 
взрослых допускается лица-
ми старше 14 лет. При этом 
их движение должно осу-
ществляться по тротуару, 
только если масса самока-
та не превышает 35 кг, от-
сутствуют велосипедная и 
велопешеходная дорожки, 
средство индивидуальной 
мобильности оборудовано 
тормозной системой, звуко-
вым сигналом, световозвра-

щателями. Максимальная 
разрешенная скорость, с ко-
торой можно двигаться на 
самокате, – 25 км/ч.

В целях упорядочения 
движения электросамока-
тов, повышения безопаснос-
ти и снижения травматизма 
в 2024 году между админис-
трацией города и оператора-
ми средств индивидуальной 
мобильности «ВУШ» и ИП 
Чернов (оператор «Юрент») 
заключено соглашение о вза-
имодействии, накладываю-
щее ряд ограничений на пе-
редвижение и размещение 
электросамокатов, выдава-
емых в прокат указанными 
организациями. 

в рязани выделены 
четыре зоны 
ограничения: 

1. движение самокатов запре-
щается на территории Верхне-
го городского парка.

2. ограничение скорости дви-
жения самокатов 10 км/ч дейс-

твует на общественных про-
странствах: бульвар имени 
скобелева, сквер 50-летия ок-
тября, ул. гагарина. 

3. ограничение скорости 15 
км/ч действует в нижнем го-
родском парке, сквере на 
улице 26 бакинских комис-
саров, сквере имени акаде-
мика В.Ф. уткина, кремлев-
ском парке, на бульваре по-
беды, первомайском про-
спекте от дома 29/1 до дома 
37, от дома 54 до дома 66, 
улице почтовой от дома 50 
до дома 64, от дома 49 до 
дома 65 и на части лыбед-
ского бульвара. 

4. скорость электросамока-
тов ограничивается до 20 км/ч 
на части лыбедского буль-
вара, в Центральном парке 
культуры и отдыха, в районе 
лесопарка. 

Эти ограничения показа-
ны в приложении операторов 
электросамокатов. Перечень 
не является окончательным и 

будет пересматриваться по 
соглашению сторон с учетом 
реальной ситуации. 

Администрация города 
обращается к гражданам, 
имеющим личные самокаты, 
с просьбой присоединиться 
к соглашению и также сле-
довать установленным пра-
вилам. 

Для повышения безопас-
ности операторами СИМ пла-
нируется провести обучение 
арендаторов самокатов. Так-
же операторы будут следить 
за соблюдением водителями 
ограничений, предусмотрен-
ных соглашением с админис-
трацией города. 

За нарушение Правил 
дорожного движения води-
телями самокатов предус-
мотрены штрафы. ГИБДД 
планирует проведение рей-
довых мероприятий, направ-
ленных на повышение безо-
пасности дорожного движе-
ния. Взаимодействие между 
операторами СИМ и ГИБДД 
координирует администра-
ция Рязани.

самокатчики: благо или зло? 
на улиЦах рязани можно Взять электросамокаты В аренду

площадки ТОС «Самовский» 
теперь чистая.

В тот же день ТОС «Зелё-
ная роща» с Дирекцией бла-
гоустройства города прово-
дили очистку водоотводно-
го канала от мусора и про-
мывку труб спецтехникой. 
Проблема подтопления для 
улицы Роща старая и болез-
ненная. Говорят, в прошлом 
ребята по весне в школу на 
лодках плавали. Поэтому 
так важно следить за состо-
янием канала. Работы по 
очистке и благоустройству 
будут продолжены во вре-
мя строительства дороги к 
ФОКу. Жители поблагода-
рили за помощь депутатов 
Рязанской городской Думы 
Антона Астафьева и Сергея 
Самарского, а также их по-
мощников.

Первый блин  
не Комом
Первый субботник в рамках 
весеннего месячника по бла-
гоустройству и санитарной 
очистке территории прошел 
6 апреля.

В нем приняли участие 
около 700 человек. Это со-
трудники администрации, 
префектур, муниципальных 
предприятий, организаций 
всех форм собственности, 
неравнодушные рязанцы. 
К субботнику также присо-
единились студенты агро-
технологического и радио-
технического университе-
тов, университета имени 
С.А. Есенина, курсанты Ря-
занского филиала Москов-

ского университета МВД 
России и академии ФСИН 
России.

Санитарная очистка ох-
ватила все районы облас-
тного центра. Порядок на-
водили на зеленых зонах от 
дома 4 по улице Колхозной 
до улицы Есенина, по улице 
Советской Армии (от ули-
цы Новоселов до улицы Зуб-
ковой), по улице Татарской 
(от 1-й Железнодорожной до 
улицы Пушкина и от улицы 
Пушкина до улицы Гагари-
на), на проезде Речников, 
на 1-й Красной и Староре-
ченской в поселке Вороши-
ловка, в Центральном пар-
ке культуры и отдыха, в зе-
леной зоне вдоль Трубежа, 
на Лыбедском бульваре (от 
улицы Горького до улицы 
Кремлевский Вал), бульваре 
Победы, на улицах Семинар-
ской, Павлова, Каширина, 
Солнечной, Петрова, Пожа-
лостина.

Всего в этот день сила-
ми участников субботника 
было убрано 25 кубометров 
различного мусора, 10 кубо-
метров сухостоя и древесных 
отходов. В работах были за-
действованы четыре самосва-
ла Дирекции благоустройс-
тва города.

Следующий общегород-
ской субботник запланиро-
ван на 13 апреля. К участию 
в работах по благоустройству 
и санитарной очистке при-
глашаются все предприятия, 
организации всех форм собс-
твенности, учреждения и жи-
тели города.

отработать в приоритетном 
порядке», – подчеркнул Па-
вел Малков.

раньше других
3 апреля председатель ТОС 
«Самовский» Наталья Собо-

лева и обратилась к жителям 
в социальных сетях: «Весна – 
это не только время пробуж-
дения природы, но и пора 
наведения чистоты и поряд-
ка. Вы еще не приступили к 
наведению порядка возле 

своих домов и на обществен-
ных территориях города? А 
мы начали приводить в по-
рядок территорию агитпло-
щадки. Инвентарь для жела-
ющих стоит около информа-
ционного стенда, там же пер-

чатки и мешки для мусора. 
Подметайте, гребите листву, 
собирайте мусор в мешки. 
Никто, кроме нас, этого не 
сделает».

Люди услышали это обра-
щение, и территория агит-

Материалы полосы подготовил Вячеслав Астафьев. Фото автора
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Е сли бы всероссийское онлайн-голосова-
ние по выбору общественных территорий 

для благоустройства закончилось вчера, то в 
Рязани победителями стали бы Черезовские 
пруды (в Октябрьском районе), парк Морской 
славы (в Московском районе), Новопавлов-
ская роща (в Железнодорожном районе) и 
Лесопарк (в Советском районе).

Лично я проголосовала за сквер на улице Горького 
у Дома печати, хотя и живу в Московском районе, в 
шаговой доступности от парка Гагарина. Парк пре
образился после победы в таком же голосовании 
жителей несколько лет назад. И теперь эти переме
ны к лучшему в нем особенно заметны. И осенняя 
уборка листвы с применением спецтехники, и регу
лярная очистка дорожек от снега минувшей зимой. 
Подстриженные кустарники, обновлённые площад
ки – детские игровые, для воркаута, для скейтборда, 
летняя веранда с лавочками для концертов на от
крытом воздухе, заасфальтированные пешеходные 
дорожки – всё удобно для прогулок и досуга детей 
и взрослых всех возрастов. Чего в парке не хватает? 
Пожалуй, велосипедных дорожек – речь об их обуст
ройстве шла на этапе планирования комплекса бла
гоустроительных работ. А ещё – регулярной очистки 
установленных возле лавочек и скамеек урн. Пере
полненные, они сильно портили общий вид парко
вого пространства. 

Лесопарк стал излюбленным местом у горожан для 
любования весенним половодьем. Но и парк Мор
ской славы, к подножию которого подошла «боль
шая вода», ничуть не уступает Лесопарку (а может, и 
превосходит его) в живописности открывающихся с 
высоты видов поймы Оки. Другое дело, что оборудо
ванных смотровых площадок, зрелищных зон, точек 
активности (а их появление, как и детской игровой 
площадки, и ограждения вдоль оврага, предусмот
рено проектом «Формирование комфортной город
ской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда») 
сейчас в этом парке особенно не хватает.

Пока же во всех без исключения парках, скверах и 
зелёных зонах Рязани предстоит вымести песок и 
остатки противогололедного реагента, убрать вет
ви спиленных деревьев и кустарников. Сотрудники 
Дирекции благоустройства города уже активно ра
ботают на местах, например, в сквере имени В.Ф. Ут
кина. К большой уборке городских парков и скверов 
уже присоединились активисты территориальных 
общественных самоуправлений. 

Голосование по выбору общественных территорий 
для благоустройства в следующем году завершится 
30 апреля. Время принять участие в нем каждому, 
кто неравнодушен к тому, насколько городская сре
да комфортна, есть.

Как есть и ещё одна актуальная для парков и скве
ров и, конечно, лесов тема – опасность распростра
нения непарного шелкопряда. О том, что личинок 
этого вредителя, пожирающего листву с большой 
скоростью, уже заметили в парках, рязанцы писали 
в соцсетях еще в середине прошлой недели. Как не 
допустить прошлогоднего развития событий, когда 
гусеницы непарного шелкопряда объели кроны де
ревьев и кустарники на значительных площадях в 
Рязани и ряде районов, думать нужно и учёным, и 
практикам уже сейчас. И принимать меры для реше
ния этой проблемы. 

Идёт традиционный весенний месячник по благо
устройству и санитарной очистке города. К майс
ким праздникам Рязань должна стать ухоженной и 
опрятной – такую задачу поставил перед профиль
ными городскими службами глава администрации 
областного центра. Впереди – субботники, участво
вать в которых традиционно будут работники пред
приятий и организаций.
Вы как? Уже знаете, когда и куда отправитесь на 
большую уборку? Тогда не будем мешкать. Городс
кая среда – вот она, рядом, только руку протяни. И 
живём мы прямо в ней. И помочь ей стать чище мо
жем, если только захотим. Захотим?
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Людмила 
ТРУХИНА 

ЗАВЕДУющАя 
СОцИАЛьНО-
экОНОМИчЕСкИМ 
ОТДЕЛОМ

СкВЕРные ДЕЛА

На юбилейной «Волне»
В стенах областной 

библиотеки имени 
Горького состоялся «жен-
ский» юбилейный вечер 
членов литературного 
объединения «Волна» Го-
сударственного Рязанс-
кого приборного заво-
да, более двадцати лет 
успешно работающего в 
культурном пространстве 
рязанского края. В пос-
ледние годы члены «Вол-
ны» активно осваивают 
литературные альмана-
хи и конкурсы разных 
регионов России: Моск-
вы, Тулы, Самары, кры-
ма, а также Белоруссии, 
Польши, Чехии...

В начале текущего года 
«волновцы» неожиданно об
наружили, что у четверых 
членов литобъединения – 
юбилейные дни рождения. У 
трёх они приходятся на вес
ну… В общем «женском» ве
чере участвовали Валентина 

одна (В.И. Моисеева) продол
жает работать, поддержало 
торжество. В Благодарствен
ных письмах от завода для 
юбиляров есть такие строчки: 
«...за активное участие в твор
ческой жизни предприятия и 
рязанского края». Ранее руко
водство завода профинанси
ровало все пять коллективных 
сборников стихов и прозы чле
нов литобъединения. Послед
ний, вышедший в 2021 году, 
был приурочен к двадцатиле
тию «Волны».

На «женском» вечере в ад
рес юбиляров прозвучали поз
дравления и от руководства 
головной организации Россий
ского союза профессиональ
ных литераторов и от его Ря
занского отделения – Л. Тере
хиной и Л. Лялиной, а также 

Н. Ивахненко. Руководитель 
Рязанского отделения союза 
Лидия Терехина – тоже член 
заводского литобъединения 
«Волна». 

Программа творческо
го вечера включала четыре 
«блока» – по числу юбиляров. 
Валентина Моисеева, Лидия 
Боровкова, Татьяна Рослова и 
Ольга Сидорова (Ершова) рас
сказывали о себе, читали сти
хи, пели песни, написанные 
на их поэтические строчки. 
Песеннохудожественный на
родный ансамбль «Никулин
ка» под руководством заслу
женного работника культу
ры РФ Ю.В. Ананьева, Игорь 
и Ольга Лущинские, член мо
лодёжного литобъединения 
«Лирическая волна» Рязанс
кого колледжа электроники 

(руководитель В.С. Лебеде
ва) Михаил Носов порадова
ли всех гостей и участников 
вечера своими яркими музы
кальными выступлениями. 
Александра Бердиева, учи
тель рязанской средней шко
лы № 55, внучка В.И. Моисе
евой, прочитала стихи своей 
бабушки. На «женском» юби
лейном вечере в «горьковке» 
прозвучали и добрые слова, и 
поэтические посвящения от 
старейших членов «Волны» 
В.А. Мурлейкиной и В.С. Ни
кулова, а также поздравления 
от давних литературных кол
лег заводской «Волны» – пред
ставителей городского клуба 
«Автор» Л. Лакаткиной и С. 
Сережина. 

Заводское литературное 
объединение «Волна» и се

годня является уникальным: 
на всём пространстве России 
такие примеры – единичны. 
Созданное более двадцати лет 
назад талантливым работни
ком предприятия Д.В. Арави
ным – первым и бессменным 
руководителем объединения, 
впоследствии членом Союза 
писателей России, оно и се
годня продолжает творческое 
движение. На стихи Дмитрия 
Аравина и прозвучала песня 
«Солотча» в исполнении его 
близкого товарища, компо
зитора и певца Ю.В. Ананье
ва в заключение юбилейного 
«женского» вечера.

Ольга Сидорова (Ершова), 
член Союза российских 

писателей
Фото Владимира Проказникова

Моисеева, Лидия Боровкова, 
Татьяна Рослова и Ольга Си
дорова (Ершова). 

Руководство предприятия, 
на котором все юбилярши тру
дились длительное время и 

П разднование не 
круглой, но, согла-

ситесь, интересной даты 
включало три части. 
«Именинник» встречал 
гостей вместе с курато-
ром выставки «Художник 
слова»(6+), посвящённой 
Н.В. Гоголю, кандидатом 
искусствоведения Ниной 
Павловой. Символичным 
было то, что день рож-
дения музей отмечал вы-
ставкой из своих фондов. 

Появление портрета, где 
великий писатель запечат
лен улыбающимся (что, по 
свидетельствам современни
ков автора «Вечеров на хуто
ре близ Диканьки» и «Мерт

вых душ», было величайшей 
редкостью). История созда
ния иллюстраций к ранним 
повестям и к петербургским 
вещам писателя и развитие 
графики как искусства.

Концерт «С днём рожде
ния, музей!» от тенора, со
листа Рязанского музыкаль
ного театра Сергея Гайдея 
и его оперной студии стал 
музыкальным подарком на 
праздник. Знаменитые опер
ные арии, а также известные 
русские романсы и народные 
песни исполнили лауреат 
международных конкурсов, 
хормейстер Рязанского музы
кального театра Марина Коз
лова, артистка хора Рязанско
го музыкального театра Вера 

Вайн, солист Рязанского му
зыкального театра, лауреат 
международных конкурсов 
Глеб Домбровский, лауре
ат международных конкур
сов, солист Рязанского му
зыкального театра Даниил 
Цыганкин.

О том, с чего всё начи
налось, сборной группе рас
сказала экскурсовод Светла
на Никитина. Вместе с ней 
гости прошли по залам вто
рого этажа музея, услышали 
истории первых экспонатов. 
Так, номер 1 был присвоен 
картине «Иконописец» Клав
дия Васильевича Лебедева. 
Начальными произведения
ми музейной коллекции ста
ли также «Сад. Весна» С. Ви

С чего всё началось
Об ИСТОРИИ ОСНОВАНИя РяЗАНСкОГО хУДОжЕСТВЕННОГО МУЗЕя  
УЗНАЛИ ТЕ, кТО ПРИшёЛ НА ЕГО 111-й ДЕНь РОжДЕНИя

ноградова, «Ранней весной» 
А.Н. Шильдера. О последней 
скажу особо. Совсем недав
но для этой картины смонти
ровали подсветку. И теперь 
мартовский закат выглядит 
особенно мягким и плавным. 

А лёгкая грусть перемежается 
созерцанием.

Интересным было повест
вование о гравёре Иване Пет
ровиче Пожалостине, чьё имя 
носит музей. Экскурс в жизнь 
рязанского городского об

щества рубежа XIX–XX веков 
погрузил гостей в атмосферу 
старины не такой уж глубо
кой, но совершенно иной по 
укладу и ритму. 

Людмила Трухина
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Коллектив областного государственного бюджетного 
учреждения дополнительного профессионального об-
разования «Рязанский институт развития образова-
ния» выражает глубокое соболезнование профессору 
кафедры управления человеческими ресурсами ОГБУ 
ДПО «РИРО», доктору педагогических наук Петренко 
Антонине Анатольевне в связи с кончиной её отца, 
участника Великой Отечественной войны

Петренко Анатолия Ивановича.

ЛЫЖНЫЕ ГОНкИ. В ханты-Мансийске в 
рамках 11-го югорского лыжного марафо-
на завершилась гонка на 50 км свободным 
стилем. Воспитанник Сш «Алмаз» Андрей 
Алипкин стал победителем марафона, его 
результат – 1 час 59 минут 33 секунды. Тре-
нирует спортсмена Владимир Водорезов.

ДЗЮДО. Спортсмен СшОР «комета» Вла-
димир Макаров (тренер Владислав Филин) 
стал бронзовым призером всероссийских 
соревнований в весовой категории 55 кило-
граммов. Состязания общества «Динамо» по 
дзюдо на призы МСМк Сергея Рябова среди 
юношей и девушек до 18 лет прошли в Там-
бове. В них приняли участие более 100 спорт-
сменов из 10 регионов нашей страны.

НАСТОЛьНЫЙ ТЕННИС. В рамках Года се-
мьи и месячника здоровья и спорта в спортив-
ной школе «Орион» прошел командный семей-
ный турнир по настольному теннису «Спорт – 
в каждую семью» среди семей обучающихся. 
Всего в турнире приняли участие 19 семей.

СТРЕЛьБА ИЗ ЛУкА. команда Рязанской 
области стала серебряным призёром кубка 
России по стрельбе из лука. В городе желез-
новодске Ставропольского края проходил 
1-й этап кубка России по стрельбе из лука 
(дисциплина 3Д). В составе женской команды 
Рязанской области выступали юлия блантер, 
Мария Гук и Людмила Ларева. Все спорт-
сменки представляют региональный цСП и 
СшОР «Фаворит». В упорной борьбе они 
завоевали серебряные медали, уступив зо-
лото команде Владимирской области.

БОкС. В минувшие выходные прошёл турнир 
центрального округа войск национальной 
гвардии Российской Федерации по боксу, 
посвящённый 101-й годовщине образования 
МГО ВФСО «Динамо». касимовской бок-
сёр Евгений Фролов, воспитанник СшОР 
«Лидер», одержал три победы и занял пер-
вое место.

Подготовил  
Вячеслав Астафьев

СПОРТИВНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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